
082021年 3月 4日 星期四
本版责编 赵治芳时事时事··综合综合

■广告

更有底气！中医药科技
原创优势转化为重大成果

记者：国家药监局批准抗疫“三方”中
药新药上市，此举具有怎样的意义？

黄璐琦：“疫苗”和“中医药”是中国抗
击新冠肺炎疫情的两大利器。在疫苗研发
方面，我们已经用实践证明，中国不负众
望，为全球协同抗疫注入信心和力量；而另
一方面，中医药“三方”变成新药上市，可谓
中医药传承创新发展的新起点，这也是中
医药传承精华、守正创新的生动实践。

中医药科技原创优势转化为重大成
果，说明我们在这次抗击新冠肺炎疫情中

所使用的中医药理论、临床救治的疗效和
所取得的科学数据，得到充分认可，变成了
物化载体。

记者：患者救治始终是疫情防控的重
中之重。面对凶猛的病毒，这次从经典名
方中筛选研发出的速效方剂，得到国家药
监部门的认可，这说明了什么？

黄璐琦：中药审评审批机制改革是一
项长期的工作，最关键的是遵循中医药发
展规律，坚定文化自信，走符合中医药特点
的发展之路。这一次国家有关部门扎实推
动《中共中央 国务院关于促进中医药传承
创新发展的意见》落地见效，激发和释放中
医药发展活力，探索出新的中药新药审评
审批道路。临床试验，从某种程度上来讲，
是西药的国际通行方法。把中医药理论、
人用经验和临床试验三者有机结合，形成
有效的证据体系，这就是我们要做的事。

中医药创新发展：不忘
本来、吸收外来、面向未来

记者：世界卫生组织的 100 余个会员
国认可使用针灸，起源于中医药的传统医
学被纳入国际疾病分类体系。您如何评价
中医药融入多国医药文化？

黄璐琦：中医药学蕴含着独特的生命
观、健康观、疾病观。第一，我们这些年来
所取得的成果，比如针灸等，让老百姓、让
全世界有获得感。第二，随着我国综合国
力不断提升，国际社会给予了更多关注和

研究。第三，中医药正在引领世界传统医
药的发展。推动中医药走向世界，就要充分
发挥中医药防病治病的独特优势和作用。

记者：抗击新冠肺炎疫情，中医药发挥
了特殊重要作用。如何乘势而上，将中医
药做大做强？中医药未来创新发展之路又
该怎么走？

黄璐琦：历史正赋予中医药发展新的
机遇。中医药具有科技原创优势，屠呦呦
研究员研究发现了青蒿素，挽救了数百万
人的生命，就是从中医药传承精华、守正创
新所获得。下一步，我们要更加充分挖掘
这样的原创优势，对于中医药数千年的临
床实践经验和积累的宝贵财富，要利用多
学科交叉进行挖掘和传承。同时，发挥新
型举国体制优势，做好相应的顶层设计。

中医药自身的规律建立在中华文明所
取得成就的基础上。走好中医药创新发展
之路，一是要不忘本来，包括典籍和思想等
很多精华需要传承。二是要吸收外来，不
断借鉴吸收现代科学最新研究成果为我们
所用。三是要面向未来，要以目标和问题
为导向，针对生命科学中一些重大科学问
题进行攻关，要从中医药的角度提出我们
的理论体系、技术方法，服务于人类卫生健
康共同体。

夯实发展之基：人才和
药材一个都不能少

记者：中医药传承创新发展离不开人

才。下一步，中医药人才培养需要注意哪
些问题？中医药人才体系如何构建？

黄璐琦：当前，中医药迎来了振兴发展
的大好时机。中医药学包含着中华民族几
千年的健康养生理念及其实践经验，是中
华文明的一个瑰宝，凝聚着中国人民和中
华民族的博大智慧。我们要把高等教育和
传统的师承教育有机结合，培养中医药功
底扎实的领军人才和各层次中医人才，要
让专业人才在医防结合、中西医结合包括
公共卫生体系中发挥特殊作用，要求他们
掌握现代科技、医疗技术、公共卫生知识。

记者：中药材品质的好坏，决定着中医
药的疗效甚至存亡。中药材质量如何保障？

黄璐琦：过去，社会上常常呼吁：“不要
让中医亡于中药。”这句话更多是一种提醒
和警示，认为中药材质量可能要下降，希望
大家多关心和支持中药材的高质量发展。
实际上，在某种程度上，我们要辩证看待这
个问题。

当前，中药材的质量正在逐步提高。
我国成立了国家中药材产业技术体系，围
绕“有序、安全、有效”6 个字，在全国进行
道地药材生产布局。强调道地药材，实际
上就是传承中药材中的理论精华和实践经
验；利用现代科学技术来“守正”，培育新品
种，这也是创新的体现。

未来，我们要继续夯实人才、药材基
础，推动中医药在传承创新中高质量发展，
让这一中华文明瑰宝不断焕发新的光彩。

据新华社

“古方”变新药：瑰宝焕发新光彩
——中国中医科学院院长黄璐琦院士详解抗疫“三方”获批上市

好方子变成了人人可及的新
药！2日，国家药品监督管理局批
准清肺排毒颗粒、化湿败毒颗粒、
宣肺败毒颗粒上市。有效降低了
发病率、转重率、病亡率，促进了核
酸转阴，提高了治愈率，加快了恢
复期康复……在新冠肺炎患者救
治中涌现的“三方”成为新药上市，
意味着什么？中医药现代化之路
怎么走？如何创新发展？记者围
绕这些问题采访了中国中医科学
院院长黄璐琦院士。


